

Questions orales

Il y a quelques mois, le monde a assisté à l'entrée en guerre des alliés et, aujourd'hui, il est témoin de cette tragédie humaine, en particulier en ce qui concerne les Kurdes. Pour ces derniers, le nouvel ordre mondial doit assurément ressembler beaucoup à l'ancien.

Étant donné que nous avons trouvé presque 1 milliard de dollars au Canada pour faire cette guerre dont 600 millions de dollars ont été affectés dans le budget de février, quel genre d'aide vraiment humanitaire sommes-nous maintenant prêts à donner? Manifestement, nous ne pouvons pas rester indifférents à cette situation. Quel genre d'aide humanitaire, en dehors des 3 millions de dollars déjà engagés, le Canada est-il disposé à donner pour alléger les souffrances de ce peuple?

Le très hon. Joe Clark (secrétaire d'État aux Affaires extérieures): Monsieur le Président, il y a bien pu y avoir des Canadiens qui, face aux divers problèmes posés en Irak, étaient disposés à voir le Canada se dérober à ses responsabilités.

Le gouvernement ne s'est jamais soustrait à ses responsabilités. Nous n'avons pas l'intention de le faire maintenant. La députée saura qu'en août de l'année dernière, le Canada a annoncé environ 77 millions de dollars d'aide humanitaire pour remédier. . .

Une voix: Vous abordez toutes les questions dans un esprit sectaire.

M. Clark (Yellowhead): Si la situation vous semble intenable, rentrez chez vous à Victoria.

• (1430)

Comme je l'ai dit, le gouvernement du Canada a offert quelque 77 millions de dollars en août, en particulier à la Jordanie et à l'Égypte, mais aussi à d'autres pays. Nous nous y sommes non seulement engagés, nous avons effectivement débloqué les fonds.

Vendredi, mon collègue et moi avons annoncé une contribution de 3,3 millions de dollars à diverses organisations humanitaires internationales. Je suis heureux d'annoncer aujourd'hui que 4 millions de dollars de plus seront versés à ces organisations pour contribuer à alléger les souffrances des Kurdes. Je dirais qu'environ 2 millions de dollars de cette contribution supplémentaire du Canada iront à la Croix-Rouge canadienne pour qu'elle étende son action en Turquie. D'autres bénéficiaires seront le Haut Commissaire des Nations Unies pour les réfugiés pour ses activités en Turquie et en Iran, et l'UNICEF qui recevra quelque 300 000 \$ pour son intervention en Turquie.

Je suis aussi heureux d'annoncer que le premier envoi à la Croix-Rouge internationale sera transporté par un Boeing 707 canadien qui partira demain de Trenton.

L'hon. Audrey McLaughlin (Yukon): Monsieur le Président, ma question supplémentaire s'adresse au ministre.

Nous avons fini par obtenir une bonne réponse à une question très simple. Je suis heureuse de voir que le gouvernement augmente l'aide accordée dans cette région. C'est tout ce que je voulais savoir.

[Français]

De plus, monsieur le Président, les Kurdes du Canada sont très inquiets concernant leurs familles en Irak. Je voudrais demander au ministre ce que va faire le gouvernement pour aider les familles kurdes, les Kurdes ici au Canada, afin qu'ils puissent obtenir l'information concernant leurs familles en Irak?

Le très hon. Joe Clark (secrétaire d'État aux Affaires extérieures): Monsieur le Président, nous avons déjà eu des conversations entre certains représentants de mon ministère et les porte-parole et les représentants de la communauté canadienne d'origine kurde. Nous avons l'intention de continuer ces consultations.

Bien sûr, il est difficile pour nous ou pour quiconque de chercher et d'avoir l'information exacte en ce qui concerne la situation des Kurdes en Irak. Une grande partie de cette région de l'Irak est en train de bouger; il y a un grand mouvement de personnes; plus d'un million de personnes sont maintenant dans le processus de voyager vers les frontières de l'Iran et de la Turquie.

Je crois que la meilleure garantie que nous puissions donner aux Canadiens et aux autres, c'est de trouver les moyens d'arrêter les activités de Saddam Hussein, d'arrêter les attaques contre les Kurdes. Et nous sommes en train, aux Nations Unies, par voie de nos gestes humanitaires, de chercher les moyens de faire cesser cette tragédie.

[Traduction]

L'hon. Audrey McLaughlin (Yukon): Monsieur le Président, nous sommes certes tous d'accord pour dire que les Kurdes doivent pouvoir jouir de la protection des Nations Unies. Je suis certaine que le ministre est d'accord avec moi pour dire que, à long terme, une partie de cette protection consiste à assurer le contrôle des armements dans le monde. Les Nations Unies devraient adopter une position ferme à cet égard et permettre au Canada de participer à toute initiative liée au contrôle des armements.

Sur la question du contrôle et de la réduction des armements, je veux demander au ministre, qui a fait des remarques très intéressantes à ce sujet, pourquoi son gouvernement vient cette semaine de réduire à 111 000 \$ seulement les fonds accordés aux groupes qui s'intéressent au désarmement, ce qui représente une réduction de plus de 50 p. 100. Le ministre et son gouvernement montrent-ils leur détermination à faire régner la paix en réduisant les fonds servant à la cause du désarmement?